

MES DE LA HERENCIA HISPANA

IMPORTANCIA Y CONTRIBUCIÓN DE LOS PERUANOS EN ARIZONA



Por FRANCISCO JAUREGUI

En 1968 el Congreso reservó una semana para reconocer dicha contribución; y dos décadas después, los legisladores ampliaron la celebración por un mes, del 15 de septiembre al 15 de octubre.

Por más de tres décadas, con distintos actos públicos, se celebra el “Mes de la Herencia Hispana”, con la finalidad de reconocer la contribución de la población hispana en las diferentes actividades políticas, económicas, culturales, científicas y religiosas, entre otras, que han hecho de Estados Unidos una de las principales potencias.

De acuerdo con la proyección del Buró de Censos de EE.UU., la población hispana al 1 de julio de 2023, sería de 65,2 millones; es decir el 19,5 % de la población total. Haciendo que sea la minoría racial o étnica más grande del país, con una edad media de 31 años. Los estados con un millón o más de residentes hispanos en 2023 son: Arizona, California, Colorado, Florida, Georgia, Illinois, Nueva Jersey, Nuevo México, Nueva York, Carolina del Norte, Pensilvania, Texas y Washington. Entre los hispanos más destacados están: Baruj Benacerraf, premio Nobel de Medicina en 1980, nacido en Venezuela; Luis Walter Álvarez, ganador del Premio Nobel de Física en 1968, de padres españoles; Sonia Sotomayor, fue la primera jueza hispana de la Corte Suprema de Estados Unidos (2009), nacida en Nueva York, de padres puertorriqueños; Chang Díaz, natural de Costa Rica, empezó su carrera en la NASA en 1980, seleccionado

VALENTINAS PARTY WORLD

VENTA AL MAYOREO Y MENUDEO
TODO LO QUE NECESITA PARA SUS FIESTAS

TRES LOCALIDADES EN EL VALLE DEL SOL

<p>CALLE 24 Y MCDOWELL 2454 E MCDOWELL RD PHOENIX, AZ 85008 (602) 275-2232 LUNES A SÁBADO 8:00AM A 7:00PM DOMINGO 1:00PM A 5:00PM</p>	<p>AVENIDA 35 Y VIRGINIA 2540 N 35TH AVE #2 PHOENIX, AZ 85009 (602) 442-9487 LUNES A SÁBADO 7:00AM A 8:00PM DOMINGO 9:00AM A 5:00PM</p>	<p>AVENIDA 43 Y CACTUS 4322 W CACTUS RD, GLENDALE, AZ 85304 (602) 595-0880 LUNES A SÁBADO 8:00AM A 8:00PM DOMINGO 9:00AM A 5:00PM</p>
---	---	---



Miembros del grupo de danzas TUSUY Perú AZ

para ser astronauta e hizo su primer viaje a bordo del Space Shuttle en 1986 y participó en seis misiones más entre 1989 y 2002; y, Emilio y Gloria Estefan, por su larga trayectoria en el campo musical. Por otro lado, entre los principales peruanos cabe mencionar a Carlos Noriega, quien realizó su primera misión espacial en mayo de 1997 a bordo del transbordador Atlantis de la NASA; Carlos Bustamante, investigador del Instituto Médico Howard Hughes (HHMI), profesor principal en la Universidad de California Berkeley y miembro de la Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos. Jorge Macedo, docente en el Instituto de Tecnología de Georgia, Georgia Tech; y, Henry Golac, meteorólogo en “The Weather Channel, certificado con la más alta distinción para un meteorólogo de televisión otorgado por la “American Meteorological Society (AMS-CBM)”, fue jefe del Departamento de Meteorología para el Noticiero Telemundo Arizona y autor de su reciente libro “Tiempo y Clima”.

Fotografía: Cortesía Henry Golac



Henry Golac, peruano, meteorólogo Certificado con la más alta distinción por la American Meteorological Society (AMS-CBM).

La comunidad peruana residente en Arizona, desde las primeras familias que llegaron hace setenta años, ha contribuido al desarrollo y crecimiento del estado. Según los resultados del último censo de población del 2020, se estima que cerca de quince mil peruanos han elegido su principal centro de residencia el Condado de Maricopa. También es importante la presencia de compatriotas en Flagstaff, Prescott, Safford y Tucson.

En el campo económico, destaca la inversión de la empresa peruana “Cementos Lima”, que desde el 2011 viene operando en la ciudad de Paulden, Condado de Yavapai. Igualmente, restaurantes peruanos, que ofrecen lo mejor de nuestra gastronomía peruana, como “El Tumi”, “El Chullo”, “Los Andes”, en la ciudad de Phoenix; y, “Villa Perú” e “Incas Peruvian Cuisine”, en Tucson, entre otros. También sobresalen organizaciones como la Asociación de Peruanos en Arizona y grupos como la “Hermandad del Señor de los Milagros”, los Convenios “Sister Cities” y grupos artísticos como “Bailemos Perú” y “Tusuy Peru AZ”, entre otros.

La agrupación “Munay&Suyay”, conformada por compatriotas residentes de Tucson, a pesar de su reciente formación ya organizó un gran evento cultural y artístico en la ciudad de Tucson con motivo de la Independencia del Perú. El mérito de esta actividad, además de contribuir con la cultura peruana en el estado de Arizona, fue como lo menciona Nelly Rebaza, representante de dicha agrupación: “los recursos económicos obtenidos servirán para ayudar a los compatriotas de escasos recursos en el Perú. Objetivo que con mucha alegría conseguimos. Le pusimos alma y corazón a este evento, unimos fuerzas y es que cuando nos unimos los peruanos podemos conseguir todo... Queremos agradecer a todas las personas que asistieron y aquellas que colaboraron con sus donaciones”.



Integrantes de la agrupación Munay & Suyay



Evento por Fiestas Patrias Del Perú
 Fotografías: Cortesía Francisco Jauregui

Aprovecho para expresar mis saludos a los “hispanos” residentes en este país, especialmente a mis compatriotas en Arizona quienes como empresarios, profesionales, docentes, religiosos y técnicos vienen contribuyendo al desarrollo socio económico de este país. Para cualquier opinión o sugerencia sírvase escribir al email francis_ jauregui@yahoo.es.